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Data: 15 de Outubro de 2003 
Local: Sala de reunião da SECEX 
Horário: 9:30-12:30 
 
Pauta da Reunião: 

• Implementação das Tripartites Estaduais: Problemas, Soluções e cronograma 
de implementação; 

• Preparação do Seminário “Experiências Significativas em Gestão 
Compartilhada” 

• Preparação do Seminário “Rumos do Licenciamento Ambiental”; 
• Regulamentação do Art.23 (PL em tramitação no Congresso Nacional); 
• Calendário para próximas reuniões e outros assuntos. 

 
Participantes: (Anexo1) 
 
Assuntos discutidos: 
 
Dr. Volney Zanardi, Diretor do Departamento de Articulação Institucional-DAI, 
procedeu à abertura da 3ª reunião da Comissão Tripartite, iniciando com uma breve 
menção aos assuntos debatidos na reunião anterior (reunião de 06/08/03) seguida 
da apresentação dos assuntos em pauta. Esta última reunião havia indicado uma 
pauta prioritária que era composta por temáticas como: regulamentação do Art. 23 
da CF, desdobramento da Resolução CONAMA 237/97, pactos federativos, 
licenciamento ambiental, capacitação de órgãos municipais. Também fez 
referência à necessidade de avançar na discussão da implementação das comissões 
tripartites estaduais conforme havia sido indicado na referida reunião e depois 
detalhado pelo MMA/SECEX com uma minuta de portaria conforme apresentado 
na reunião da ABEMA e da ANAMMA em setembro último, em Brasília. 
Também comentou a opção da ABEMA em não dar continuidade à organização do 
Seminário de Gestão Compartilhada devido ao entendimento, por parte da 
ABEMA, da necessidade de definições políticas que deveriam ser tomadas no 
âmbito da relação da ABEMA com a Ministra Marina Silva. 
 



Dr. Paulo Souza, SEMARH-GO, comentou sobre a necessidade da ABEMA reunir 
com a Ministra Marina Silva para que algumas definições na relação MMA e 
ABEMA fossem mais elaboradas. 
 
Dra. Ana Paz, SECEX, informou sobre a possibilidade de 3 datas para agendas da 
ABEMA com a Ministra que seriam apresentadas à Dra Alexandrina. Desta forma 
esta questão da reunião ABEMA com a Ministra estaria encaminhada. 
 
Dr. Rasca Rodrigues, IAP/SEMA-PR, Possibilidades de interrelação entre 
ministério e órgãos públicos para solução dos problemas da implementação do 
SISNAMA. Ressalta a necessidade de avançarmos na discussão das questões 
relativas ao licenciamento ambiental. 
 
Dra. Muriel, CONAMA, Faz breve relato sobre o seminário do CONAMA que 
indicou suas prioridades. Há a necessidade de criação de grupos de trabalhos para 
implementação dessa agenda. Ressalta que as questões relativas ao aprimoramento 
do licenciamento ambiental foram as mais presentes na agenda elaborada. 
 
Dr. Volney, sugere que devido ao fato de estarmos próximos do fim do ano, com 
poucas datas possíveis para reunir a tripartite, que se aproveitasse a  reunião de 
hoje para acertarmos um cronograma mínimo até o final do ano. Sugere a 
manutenção dos Seminários de Gestão Compartilhada em novembro e de 
Licenciamento Ambiental em dezembro. 
  
Dr. Nilvo, Diretor do IBAMA, também sugere a realização dos seminários, e 
reforça a necessidade de avançarmos na discussão do licenciamento ambiental que 
vem sendo alvo de inúmeras ações judiciais. Ressalta a necessária ação mais 
pactuada entre o IBAMA, os OEMAS e os Municípios. 
 
Dr. Romeu, da SEMACE/ABEMA, coloca a necessidade avançarmos na agenda da 
tripartite nacional apesar da necessidade de resolver questões quanto as tripartites 
estaduais. Também coloca sobre a urgência de avançarmos na discussão do 
licenciamento ambiental. 
 
Dr. Mário Rasera, ANAMMA, Deu enfoque para os conflitos ambientais e a 
dificuldades que os municípios enfrentam para a solução dos problemas. Das 
necessidades que enfrentam para um compartilhamento no licenciamento 
ambiental com os estados, necessidade de maior interação para a obtenção de 
informações. Ressalta temáticas em que a ação da tripartite poderá auxiliar, como: 
questão do uso do solo urbano nos estados e municípios, as dificuldades que cada 
estado tem na fiscalização e que todos precisam dar as mãos para ajudar sanar os 
problemas de cada área. Os municípios têm que ter condições para assumir sua 
parte de responsabilidade na gestão ambiental. Menciona a necessária interação 



com o Sistema de Recursos Hídricos e a importância do conceito de bacias 
hidrográficas para a gestão ambiental. 
 
Dra. Alexandrina, SECTMA/ABEMA, falou sobre os critérios para o 
desenvolvimento da comissão tripartite, com maior participação de todos os 
estados, em conjunto com o governo Federal e demais autoridades competentes. 
 
Dr. Nilvo, sugeriu que cada representante dos órgãos elabore uma agenda de 
trabalho para construção das Tripartites. Ressalta que a construção do SISNAMA 
deva-se dar sobre ações concretas. Há necessidades de unir esforços para chegar ao 
consenso entre Gerencias Executivas e procuradores para com isto nivelar o 
IBAMA em nível de informação para as reuniões da Tripartite e da Gestão 
Compartilhada e para articulação do SISNAMA 
 
Dra. Muriel: lembrou que na reunião de dezembro do CONAMA deverá ser 
definida a forma da implementação das deliberações do último seminário sobre 
prioridades do CONAMA. 
 
Dra.Alexandrina: Sugere a elaboração de critérios para a apresentação das 
experiências de gestão compartilhada para otimizar o seminário previsto para 
novembro de gestão ambiental compartilhada. Enfatiza a pouca disponibilidade de 
datas para a realização dos eventos. 
 
Dr. Mário Rasera: ANAMA vê necessidade de indicação de um membro de cada 
estado para participação nas reuniões, trazendo propostas para discussão nas 
reuniões e levando conhecimentos para os municípios, com o objetivo de discutir 
critérios na Tripartite. Deveria-se preparar os gerentes regionais do IBAMA com 
relação as tripartites estaduais. 
 
Dr. Romeu, ABEMA, acha ideal que os seminários comecem antes da Conferência 
Nacional, com o encontro com a Ministra. Mencionou aspectos de relacionamento 
entre Gerentes Executivos do IBAMA e  Estados que precisariam ser melhorados. 
 
Dr. Volney, apresentou informe sobre a existência de PL que regulamenta o Art. 
23 da CF, distribuindo cópia do mesmo e sugeriu que fosse feita uma análise 
posterior pelos presentes. Informou também sobre a realização das Pré-
Conferências do Meio Ambiente realizadas ou programadas. 
 
Abordados todos os tópicos da pauta Dr. Volney Zanardi, encerrou com os 
agradecimentos e solicitou presença nas próximas reuniões agendadas. 
 
Foi dado encerrada a reunião as 12:40 horas. 
 



Encaminhamentos: 
 
1. Encaminhada agenda entre ABEMA e Ministra Marina Silva. 
 
2. Definida realização do Seminário “Experiências Significativas em Gestão 
Compartilhada” no dia 12/11/03 e reunião da Comissão Tripartite Nacional no dia 
13/11 (manhã). 
 
3. Definida a realização do Seminário “Rumos do Licenciamento Ambiental” no 
09/12/03 (manhã). 
 
4. Foram indicados como contatos para detalhar a realização dos seminários e Sr. 
Alfredo Tatto pela ANAMMA, o Sr. Rasca Rodrigues pela ABEMA e o Sr. 
Volney Zanardi Júnior, pelo MMA. Deverá ser elaborada a programação e um 
texto-base como subsídio para cada Seminário. 
 
 
 

Brasília, 22 de outubro de 2003. 
 
 
 
 


